

EL CANAL DE CENTRO AMERICA.

DIARIO DE LA TARDE.

PERIODICO GENERAL E INDEPENDIENTE.

Redactor, Alfredo Alvarado.

Administrador general, Teofilo Mora.

Administracion:

Calle de la Merced N. 13 N.
frente a la
IMPRENTA NACIONAL.

S. José, viernes 24 de Mayo de 1889

Precios:

Numero suelto..... 0-10 cs
Susc. por mes..... 1-00

ALMANAQUE.

MAYO DE 1889.

Este mes tiene 31 dias.

Fases de la Luna.

- 8.—*Cuarto creciente* á la 1 y 7 m. de la mañana. De hoy al 14 lloverá y tronará recio casi todos los dias. Con esta fase comienza la estación lluviosa.
- 15.—*Luna llena* á la 1 y 3 m. de la mañana. De hoy al 20 lloverá recio y tronará casi seguidamente.
- 21.—*Cuarto menguante* á las 4 y 17 m. de la tarde. De hoy al 28 habrá 4 días de buen tiempo, 2 de poca y 2 de fuerte lluvia.
- 29.—*Luna nueva* á las 11 y 44 m. de la mañana. De hoy al 5 de junio habrá 3 días de buen tiempo, 2 de poca lluvia y el 4 y 5 lloverá y tronará duro.

Lunes	20	San Bernardino de Sena, san Baudilio, mr., santa Basila, virg.
Martes	21	S. Secundino, mr., s. Hospicio conf.
Miérc.	22	NUESTRA SRA. DE LA LUZ, San Ubaldo, ob. y conf., santa Rita de Casia, viuda, san Casto y san Emilio, mrs., santa Quiteria y Julia, vírgenes y mártires.
Jueves	23	San Desiderio, obispo y mártir, Epitáceo, obispo, y Basileo, mrs. La aparición de Santiago, apóstol.
Viernes	24	NTRA. SRA. DEL SOCORRO, san Robustiano, mr., san Juan de Prado, mr. Del Antiguo Testamento: Ester y Mardoqueo.
Sábado	25	Srn Gregorio VII, papa y confesor, san Urbano, papa y mr.
Dom.	26	San Felipe Neri, conf., san Eleuterio, papa, mr.

— PROFESIONALES. —

DR. TOMAS M. CALNEK.
Calle del Cuño.

DR. JUAN J. ULLOA.
Calle de la Universidad.

DR. MARTIN BONNEFIL.
Calle de la Universidad.

DR. JULIO CORVETI.
Calle de la Catedral.

DR. FELIPE GALLEGOS.
Cirujano Dentista.
Calle de la Universidad.

DR. JUAN J. MADRIZ,
Cirujano Dentista.
Calle de la Merced.

NICOLAS MEZA,
Cirujano Dentista.
Calle de la Merced.

DR. NAZARIO TOLEDO.
Calle de Carrillo.

— HOTELES. —

GRAN HOTEL.
Propietario G. de Benedictis.
Calle del Comercio.

HOTEL FRANCÉS.
Propietario José Vigne.
Calle del Comercio.

HOTEL INTERNACIONAL.
Calle de Carrillo.

HOTEL DE ROMA.
Propietario José Sacripanti.
Calle de la Catedral.

HOTEL ITALO-AMERICANO.
Propietario E. D. Chiappe.
Calle del Teatro.

HOTEL ESPAÑOL.
Propietario Arturo Ulloa.
Calle del Teatro.

— FARMACIAS. —

BOTICA DE LA VIOLETA
Dr. Pánfilo J. Valverde.
Calle del Comercio,

BOTICA DEL MERCADO.
Dr. Elías Rojas.
Calle del Comercio.

BOTICA DE SAN JOSÉ.
Drs. Soto y Juiustiniani.
Calle del Comercio.

BOTICA DEL COMERCIO.
Drs. Durán & Núñez.
Calle de la Catedral.

BOTICA FRANCESA.
Propietario F. Quesada.
Calle del Gral. Fernández.

BOTICA DE LA FE.
Propietario Manuel Calderón.
Calle del Cuño.

BOTICA DEL DR. SILVA.
Calle del Cuño.

BOTICA DEL DR. RUCAVADO.
Calle del Teatro.

— BARBERIAS. —

BARBERIA DE LOS TRES AMIGOS.
Propietario Marcelino Solís.
Calle del Gral. Fernández.

BARBERIA DE LOS ANTILLON.
Calle del Comercio.

BARBERIA DE CENTRO AMERICA.
Propietario Macario Carballo.
Calle del Comercio.

BARBERIA DE PEDRO MUÑOZ.
Calle de la Catedral.

PASTELERIAS.

PASTELERIA DE PARIS.
Propietario Francisco Laporte.
Calle del Comercio.

PASTELERIA de la ESPIGA DE ORO.
Propietario Tomás García.
Calle del Comercio.

PASTELERIA FRANCESA.
Propietario Teodoro Mangel.
Calle del Comercio.

COMISIONISTAS.

JUAN R. MATA.
Calle del Comercio.

MANUEL LUJAN.
Calle del Comercio.

ECHEVERRIA & CASTRO.
Calle del Gral. Fernández.

EL CANAL DE CENTRO AMERICA.

San José, mayo 18 de 1889.

Sr. Redactor del "Canal de Centro América."

Muy señor mío:

Siendo en el día de hoy la arena periodística independiente, el vasto campo neutral en donde se difunden las ideas, se extiende en el universo por medio de los telégrafos, líneas de vapores y demás vías rápidas de comunicación, todo cuanto interesa al mundo conocer en artes, ciencias, comercio é industria; razón por la cual, tal ó cual hoja por su variedad de composición, seriedad de apreciaciones ó discusiones, tanto literarias como de sana política, viene á ser la hoja predilecta del público que la lee, porque encuentra á cada paso en ella, algo que le interesa, le instruye y le descubre un mundo de cosas, de él enteramente desconocidas, y por eso mismo viene á enriquecer ventajosamente el contingente de sus conocimientos ya adquiridos; y deseoso en cuanto lo permiten mis tan escasos como humildes conocimientos de prestarle á U. la colaboración de mi pobre pluma, con el fin de colocar sobre bases firmes y duraderas, en el sentido más arriba expresado, su apreciable diario "El Canal de Centro América", vengo abandonando por ahora la continuación de mis anteriores cartas, sobre las cuestiones de interés general á la orden del día, y dejar correr mi pluma para ocuparme de un combustible: "EL CARBÓN", cuyos caracteres son muy desconocidos de la mayor parte de sus lectores, y sin embargo de mucho interés para conocer sus propiedades y demás derivativos.

Tenemos aquí una piedra negra que no presenta á la vista nada de agradable y además que nos ensucia los dedos; no la despreciamos, es una piedra preciosa, es una piedra de *carbón*; cuando digo es una piedra preciosa, no quiero hablar del carbón puro que los químicos llaman *carbón* y que todos conocen bajo el nombre de "Diamante".

Esté humilde *carbón de tierra* no tiene ni el esplendor ni la dureza de su noble hermano, pero para el hombre representa una riqueza mucho más grande, por que después del sol, él es nuestra mayor fuente de calor y de luz.

Con mucha ventaja reemplaza la leña que nuestros bosques no podrían suministrar al desarrollo inmenso y siempre creciendo de nuestra civilización y de nuestra industria.

Es, al favor del carbon, que hemos visto aumentar nuestro bien estar. Es al favor del carbón, que las locomotoras y los vapores nos ponen en comunicación rápida con el mundo entero. Es al favor del carbón que nuestras máquinas de vapor procuran el trabajo de los hombres más fácil y mucho más lucrativo. Doce kilogramos de carbón, quemados en el hogar de una máquina de vapor,

producen tanto trabajo como veintidós operarios en un día,

En fin, el carbón de tierra que se consume en las máquinas de vapor de cualquier nación del mundo, produce por sí solo, más trabajo que toda su población obrera.

Y no hay que negarlo, el trabajo es la mayor riqueza de una familia, y de una nación.

Pero, ¿de donde viene este don, precioso que ha hecho la fortuna de los tiempos modernos? De las entrañas de la tierra en donde el hombre va á sacarle, al peligro de su vida.

¿Cómo se encuentra allí, cómo ha venido allí y como allí se ha formado?

El carbón, como se pudiera creer, no ha sido siempre un cuerpo inerte. Antes de ser escondido en la fosa profunda en donde ha sido sepultado, ha vivido. ¡Si, el carbón ha vivido! antes de pertenecer al reino mineral, ha pertenecido al reino vegetal. Antes de ser mina, ha sido un bosque.

Así es que después de estos trastornos y cataclismos del mundo primitivo, de estos diluvios que han derribado y arrastrado inmensos bosques y los han venido á varar en golfos profundos, en anfractuosidades gigantes, nuevos cataclismos, habiéndose sucedido de edad en edad, han sepultado bajo capas de arcilla y de arena de enormes alturas, á esas acumulaciones de vegetales. Poco á poco el tiempo ha cumplido su obra en esas profundidades, y allí se han descompuesto y carbonizado.

Aquella descomposición se señala en ciertos carbonos, que llevan aún las muestras patentes de su origen vegetal.

La *Liníta*, por ejemplo, conserva el aspecto *leñoso*, y se le puede distinguir perfectamente bien las fibras y los nudos de la madera calcinada.

Una variedad de *Liníta*, de un negro brillante, bastante duro para poderse labrar, tornear y pulir, es el "azabache" de que se hacen collares, cruces, perlas, etc., etc.

Otro carbón, el *autracito* no es un mejor combustible; muy difícilmente enciende; pero desde que quema, es de veras y dando muchísimo calor.

El *carbón de tierra* es el carbón por excelencia. Está compuesto de *carbón*, de *betún* y de materias terrosas. Cuando el carbón tiene una mayor cantidad de betún, forma el *carbón gordo*, que pronto enciende y quema reblandeciéndose, pegándose y aglutinándose. Es el carbón que mejor conviene para las fraguas.

El *carbón seco* es el que contiene poco betún. Se enciende más lentamente y se consume en pedazos separados, circunstancia que permite al aire circular, y dispensa de atizar á menudo. Es este carbón el q' de preferen-

cia se emplea en los apartamentos y en las cocinas.

(Continuará.)

Su atto. Seguro Servidor,
T. TRIM.

SECCION VARIA.

Ha fallecido en Santa Tecla el distinguido Jurisconsulto Liedo. don Salvador Valenzuela, que fué uno de los talentos más privilegiados con que contaba el Foro salvadoreño.

Damos nuestro mas sentido pésame á su estimable familia.

Suplicamos al Redactor de "El Tiempo" de Managua, se sirva informarse mejor de lo que da á conocer en su número 105 de fecha 9 de este mes, en el cual participa el próximo viaje del General Soto, para la América del Sur

El Gobierno ha aceptado la propuesta de Mr. Minor C. Keith para la construcción de los edificios para las Aduanas de Limón, por la suma de \$89,500.

Marco Tulio no recuerda que su primer remitido contra nosotros nos prodigaba lindezas, como de quien eran. Hoy varió quejándose de las amarguras saboreadas; y aceptando nuestra lección, se dedica á la crítica. En tal terreno le recibimos con aplauso. Sea muy bien venido. Algo aprenderemos.

Se nos asegura que se ha aumentado á \$45 mensuales el sueldo de los policías.

Que se trata con actividad de implantar reformas y que el Cuartel que ocupará dicho Cuerpo será la casa de alto de doña Micaela Mora.

Bien, muy bien, no podíamos esperar menos del celo y actividad del señor Ministro de Policía.

El señor Ministro de España llegó ayer tarde á esta ciudad. Se ha alojado en el Gran Hotel.

Deseamos que la permanencia entre nosotros le sea muy grata.

Repetición sobre los conciertos en el Parque Llamamos la atención del Sr. Ministro de la Guerra, para que se principie á las 6 p. m. que es la hora en que todos pueden concurrir.

Por las muchas faltas con que salió la composición poética de J. A. Savé, la reproduciremos mañana.

POR una omisión involuntaria, no se publicó ayer la *fe de erratas* de la carta de Mr. T. Trim, de cuya producción nos hace Marco Tulio el honor de suponernos autores.

Se suplica que la correspondencia que se relacione con todo lo de este Diario, se dirija á don Teófilo Mora, administrador general y empresario.

LOS vecinos del Naranjo se han presentado al Gobierno con objeto de solicitar

la apertura de una vía de comunicación para San Carlos.

Mañana nos ocuparemos con alguna detención sobre este importante proyecto.

Sabemos que el señor doctor don Elías Rojas ha presentado á la Secretaría de Fomento un proyecto de contrato para la fundación de una Escuela de Artes y Oficios en esta capital.

Hoy que el Congreso se ocupa del proyecto para establecer una escuela correccional, sería muy oportuno combinar la manera de atender á ambos proyectos, puesto que son asuntos que se unen íntimamente entre sí.

Parece que el proyecto del doctor Rojas se ocupa también de la escuela correccional.

Errata del número 13.—En la carta dirigida al señor Bedurse, 2.^a columna línea 3.^a, en lugar de *obligarse* se debe leer *arreglarse*, en la siguiente línea, en lugar de *la voluntad*, se debe leer *su voluntad* y en la otra, en lugar de *dar parte* se debe leer *su parte*.

En la 3.^a columna 1.^a línea, *Et* en lugar de *Ut* en la misma columna 8.^a línea, en lugar de *el territorio* se debe leer *sobre el territorio*.

A continuación, línea 21, en lugar de *el destino de que toda doctrina no es otra*; se debe leer, *el sentido de que esta doctrina, no significa otra*.

Por último, en la misma columna inciso final y en la cuarta línea, en lugar de *en la vida*, se debe leer *en su vida*; á continuación, *merecer* en lugar de *merece* y *pro-fundo oprabio* en lugar de *merecido oprabio*.

El Sargento de Policía, número 10 hizo en días pasados una y buena.

Había el sábado próximo pasado un chino muy sospechoso que se confundía con frecuencia entre la gente que entraba á tomar á la cantina de la estación, y le puso la *próa*. En efecto al cabo de algún rato le vió meter la mano en el bolsillo de un individuo y cuando se dispersó un poco la gente lo prendió. Había robado un pañuelo con \$ 40.00 sin que el dueño lo sintiera. El ratero chino fué á la *sombra*.—Policías como este son buenos.

Don Disputado Gordote, el de las 50.000 libras esterlinas estaba hoy haciendo bailar la pierna y casi acostado en su pupitre. Señor Diputado el congreso no es mostrador de su taquilla en Liberia.

GARROTE.

EN LA MUERTE

de la señorita Josefina Iglesias.

¡Dichosa tú que de inocentes galas la frente coronada,
cruzaste por el mundo
sin comprender sus pérfidos engaños,
y sin que el polvo terrenal tocase
el terso armiño de tus blancas alas!

X.

REMITIDOS.

Conservador o Liberal.

A muchos comentarios á dado lugar esa

pregunta que se hace al Sr. Licenciado don José J. Rodríguez en un artículo de "La República" de ayer.

Crean algunos que ese artículo fué escrito por el Ministro A.: otros que fué escrito por el Subsecretario B.: otros, aunque muy pocos, admiten que fuera escrito por los Redactores de "La República," pero en medio del desacuerdo sobre quien sea el padre de ese niño, nadie piensa que sea de un hombre independiente que no reciba sus inspiraciones del presupuesto.

Nosotros, antes de axaminar la cuestión, desearíamos que para hacer cargos al Licenciado Rodríguez, los escritores levantaran su visera y enseñaran la cara al mundo.

C. E.

San José, mayo 23 de 1889.

LIBERAL Ó CONSERVADOR?

Pueril y diabólica es la pregunta que "La República" dirige al Licdo. don José J. Rodríguez, refiriéndose á la clara y franca manifestación que este señor dió en contestación á la correspondencia titulada "Candidaturas Costarricenses". Pueril, porque ó la escuela liberal práctica fundada por Washington no tiene un carácter conocido y marcado, como escuela de libertad en el órden, ó sea de genuino republicanismo, ó si tiene tal carácter, ¡al asegurar el Licdo Rodríguez que "ES PARTIDARIO ENTUSIASTA" de esa escuela, todo se lo podía esperar, menos las preguntas de "La República. (¿Qué quiere decir cristiano...?—Probablemente para "La República" quiere decir musulman!)—Diabólica también es la pregunta, porque ya que no lo dijo, querrian que ahora dijese:—

—"Pues yo soy en política, en ideas, en partido, el... ¡enemigo declarado de los curas!"—Pero, desengañense: será una triste derrota para la escuela intolerante, será un deseo vehemente que no se verá cumplido, á pesar de haber puesto en juego todos los medios, será una mala partida que les juega la suerte; y será en fin todo lo que querían... pero lo cierto es que el Licenciado Rodríguez no lo dice y... santas pascuas!

Vengan acá, *santurrones liberales*, y oigan.—Si el Licenciado Rodríguez aspirara al mando y tuviera la humildad de querer ser el candidato de vuestro partido, ¿habría cosa mas sencilla que escribir cuatro palabras de esas relumbrantes, como ustedes y solo ustedes saben escribir, y estaría todo hecho? Con un simple "¡muera los neos!" se adquiere hoy día sentar plaza de gran figura liberal.

Os habeis vendido de la mas infeliz manera al sentar un principio que será siempre vuestra condenación... ¡y confesado de la manera más terminante.—Muy claro lo habeis dicho: la escuela liberal que formais no es "la escuela liberal práctica fundada por Washington en su República admirable"—¡Qué imprudencia! Eso se llama hacer lo que hizo Judas: vender á su maestro.—Eso se llama esconderse y dejar el rabo de fuera.

Si por conservador, si por tradicional enténdeis que es ser fanático en materia de política y religión, ningun hombre de orden aceptaría este dictado. Mas si enténdeis que en política es no ser revolucionario y practicar una moral perfecta, y en religión, por ejemplo, ser genuinamente católico, entónces solo los que esperan que á rio revuelto haya ganancia de pescadores, de es-

tos que cuando están abajo predicán una cosa y cuando están arriba no solo predicán sino practican otra, serán los que no quieren ser conservadores ó tradicionalistas. Echad una ojeada á la "Estadística Costarricense y en la separación que dice: "Religión", leed y sumad. ¡No hay remedio: es la inmensa mayoría. Y ese nombre de "Católico" que odiais con todo el fanatismo que sabe infundar vuestra intolerante escuela liberal, lo vereis reproducido en los doscientos mil habitantes de esta República, con insignificantes excepciones. Y esto, sabéis porqué es? Porque el hombre, aunque por moda y conveniencia no se presente siempre tal cual es, en el hogar doméstico y al consignar de una manera oficial y, digámoslo así, solemne, cuál es su creencia, no duda un momento y, con raras excepciones, todos testifican lo que son. Recordad siempre la gran verdad con que el Licenciado Rodríguez os ha atarantado; verdad que todo los hombres de orden y de buen sentido suscriben:—"En concepto de los liberales quien les pide tolerancia en nombre de la libertad se inclina á la escuela tradicional" [Entendido erroneamente por fanática) "Yo no juzgo á los liberales por sus palabras ni por sus teorías, los juzgo por sus hechos en la vida práctica." Perdónenos el Licenciado Rodríguez que nos hayamos tomado la libertad de subrayarle algunas veces la palabra liberal: pero todavía más humildemente pedimos perdón á esa escuela que no está acorde con la de Washington.

Contéstenos "La República": El Licenciado Rodríguez será liberal ó conservador?

San José, mayo 22 de 1889.

M. A. G.

Atrevimiento

El profesor de Calistenia del Liceo de Costa Rica, José Moreno, atropelló ayer con la mayor grosería al alumno Fidel Tristán por el simple hecho de haberse puesto á tomar agua.

¡Lástima que en un colegio como el Liceo de Costa Rica se cometan abusos de esa naturaleza!

Los alumnos de la División Superior pierden el tiempo en las clases de dicho profesor, pues sabemos de cierto que en lugar de enseñarles algo de provecho ocupa las horas en repetir los ejercicios de otros años y sobre todo en regañarlos haciendo alarde de su fuerza hercúlea y destreza en el box y juego de la espada. Todo esto se puede probar por medio de los alumnos de la División Superior.

Llamamos sobre lo dicho, la atención del señor Ministro de Instrucción Pública.

XXX.

San José, mayo 24 de 1880.

BARATISIMA

Se vende una casa propia para una familia pequeña.

En esta imprenta darán informes.

IMPRESA DE "LA PAZ."

AVISOS.

Vendo almácigo de semillero y de muy buena clase. Lo doy arrancado y envuelto á \$ 40 el mil:

ROSARIO F. DE FERNÁNDEZ.

San José, Mayo 24 de 1889.

AVISO.

Se alquilan dos piezas, sala y dormitorio, con agua, muy propia para dos ó tres estudiantes.—Amuebladas.

San José, Mayo 17 de 1889.

ECHEVERRIA & CASTRO.

Canal de Nicaragua.

En el mejor punto de San Carlos vendo diez caballerías de terreno, del mejor que allí se conoce, con una parte considerable de repastos.

Para condiciones enténderse con el que suscribe, en esta ciudad.

Alajuela, Mayo 16 de 1889.

VICTORIANO FERNÁNDEZ.

Al Público.

Los doctores Ulloa y Calnek han trasladado sus oficinas al número 24 calle del Comercio, en seguida de "La Eureka." En el mismo local se despacharán sus recetas por persona competente.

VENDO

tres armonium de las mejores fábricas de París y Nueva York.

PEDRO M. ARIAS.

AVISO.

El que suscribe de paso en esta ciudad, ofrece al público sus servicios como compositor y afinador de pianos; garantizando la reparación cualquiera que sea, y á precios sumamente cómodos.

Casa que ocupó don Hildebrando Martí, calle de la Universidad, 150 varas O. del Palacio de Justicia.

E. SAVÉ.

AVISO.

El que suscribe pone en conocimiento de las personas que con él tienen negocios, que de esta fecha en adelante se encontrará en los bajos de la casa que ocupa don Leopoldo Montealegre, habitación número 8, calle de la Universidad, Este.

San José, 7 de mayo de 1889.

PEDRO AVILA.

A quienes interese.

Hoy he revocado el poder generalísimo que había conferido á mi hijo José María Corrales Umaña, y desde esta misma fecha me he encargado otra vez de la administración de mis bienes.

San Isidro, Mayo 10 de 1889.

Francisco María Corrales B.

MARIANO CASTRO.

Vende por mayor Tabaco picado simple y Puros del Salvador que acaba de recibir.

Ambos artículos son de superior calidad y se venden á precios bajos.

Para cualquier negocio, enténderse con el infrascrito, en su casa de habitación: Calle de Chapuí, número 13 Sur, frente al Liceo de Señoritas en construcción.

MARIANO CASTRO.

LINEA DE VAPORES ATLAS

Los vapores de esta línea llevarán carga de Nueva York al Puerto de Limón SIN trasbordo en JAMAICA asegurando así la entrega de la carga sin deterioro.—Habrá vapores saliendo de Nueva York cada quince días (casi directos tocando solamente en Kingston y Colón.) que entregarán la carga en el Puerto de Limón en 10 ó 11 días

Las salidas de Limón para Nueva York serán cada sábado en la noche y el itinerario con los nombres de los vapores se ha fijado como sigue:

Adirondack Sábado 6 de abril.

Athos	"	13	"	"
Alvo	"	20	"	"
Alps	"	27	"	"
Ailsa	"	4	"	mayo
Alvena	"	11	"	"
Athos	"	18	"	"
Alps	"	25	"	"
Alene	"	1	"	junio.

Recomiendo dicha línea tanto para la exportación de café como para la importación de mercaderías.

San José, abril 5 de 1889.

MINOR C. KEITH.

FARMACIA DEL MERCADO

DEL

DOCTOR ELIAS ROJAS,

Acaba de llegar á este establecimiento un gran surtido de drogas y medicinas, entre ellas:

Pelletierina, Sagú, Saliciato, de Soda, Antipirinn, Bismuto, Bi-sulfato de Quinina, Negro Humo, Ácido muriático, Anilinas, Cloral, Sulfato de Quinina, Acido láctico, Bromuros de amoniaco, de potasio, de sodio, Acoite de Bacalao: Peter Moller, Lanman & Kemp. Aceites esenciales, Aceite de Olivas, Colodion cantaridal, Opio, polvos Seidlitz, de Soda, jarabe agradable contra las lombrices, Vino de carne y hierro, Vino de Peptona, ferro-fosfado, Cigarrillos anti-asmáticos, &, &.

Barberia de "Los Tres Amigos."

Se acaba de recibir en este acreditado establecimiento, un completo surtido de nabajas de afeitar, que por su forma y calidad, es superior á todas las que hasta aquí se hayan construido. También se pone en conocimiento, que es la Barbería que cuenta con mayor número de oficiales, lo que hace que el despacho se haga rápido y los parroquianos no tengan que esperar.

San José, Abril 24 de 1889.